

TITULO: DISTRIBUCION POR ZONAS GEOECONOMICAS DEL COMERCIO INTERNACIONAL DE CASTILLA Y LEON. (1983-87).

AUTORES: José Luis Placer Galán
José Manuel Díez Modino
Luis Echegaray Quirós
José Luis González García
M^a Angeles Marín Rivero.
(Universidad de León)

Partiendo de los datos de la Dirección General de Aduanas por provincias de origen de las exportaciones y por provincias de destino de las importaciones, analizamos en esta comunicación la distribución por zonas geoeconómicas del comercio internacional de Castilla y León en el periodo comprendido entre 1983 y 1987. Las zonas económicas mundiales que hemos seleccionado son las siguientes: la Organización de Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE), la Comunidad Económica Europea (CEE), la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), la Asociación Europea de Libre Comercio (EFTA) y el Consejo de Asistencia Mutua Económica (CAEM).

LAS IMPORTACIONES.

En los tres primeros años del periodo observado las importaciones han crecido a un ritmo similar en España (21% más en 1985 que en 1983) y en Castilla y León (23%), según podemos comprobar observando los cuadros 5 y 6. Este hecho se ha dado con un comportamiento similar en las procedencias de los productos de los países industrializados de la CEE y OCDE y con unas diferencias acusadas en los casos de la OPEP y del CAEM. Sin embargo, en los dos últimos años las importaciones de Castilla y León se han disparado notablemente con un crecimiento del 123% en 1987 frente a 1983, mientras que a nivel nacional dicho incremento se situaba en el 44%.

El panorama por áreas económicas presenta una situación dispar, puesto que mientras las cifras nacionales crecían en todos los casos, excepto en las procedencias de la OPEP, a nivel regional el descenso, aunque bastante ligero, sólo lo daban las compras a los países de la EFTA. Por otra parte, en las demás áreas las importaciones regionales crecieron en mayor proporción en los casos de la OCDE (129 frente al 99%) y el CAEM (119 frente al 22%); por el contrario, el protagonismo fue más acusado a nivel nacional en los flujos comerciales procedentes de la CEE (144 frente al 120%). En el análisis de este proceso de evolución merece destacarse la situación de la OCDE y de la CEE, en donde encontramos una situación opuesta en Castilla y León y en España: si bien ambos flujos comerciales aumentan en estos cinco años tanto en el ámbito regional como nacional, este incremento es superior a la media para España en los casos de la OCDE y CEE y para Castilla y León únicamente en la OCDE. Sin duda alguna, este hecho se debe en nuestra Comunidad al progresivo descenso de las compras efectuadas en Francia, cuyo peso en el comercio exterior regional es muy importante.

La información recogida en los cuadros 7 y 8 nos permite señalar que el punto de origen más importante de los productos importados está en los países de la CEE, aunque con unas claras diferencias entre el ámbito regional y nacional en los datos siguientes: 1º) siempre ha sido muy acentuado este origen en Castilla y León (en el año 1983 estas importaciones alcanzaban el 81% del total y en 1987 el 80%); 2º) sin embargo, en España se ha producido una acusada evolución al alza en este quinquenio, pasando estas importaciones de representar el 32% en 1983 a casi el 55% en 1987; 3º) finalmente puede observarse cómo las importaciones nacionales de origen comunitario, en valores monetarios, no dejaban de crecer durante estos años, mientras que las regionales han tenido un punto de inflexión en el año de ampliación de la Comunidad a doce socios, con una aceleración de este crecimiento en los dos últimos años.

Tradicionalmente para Castilla y León el principal proveedor dentro de la CEE ha sido Francia cuyas importaciones siempre se han situado por encima del 50% del total de importaciones regionales. Esta situación se ha mantenido a lo largo de estos cinco años. Por otra parte, han crecido las importaciones procedentes de Alemania, Portugal, Reino Unido y Holanda, que en 1983 suponían, respectivamente, el 6%, 1,97%, 2,74% y 1,11% del total importado por Castilla y León y en 1987 se elevaron al 11,3%, 8,88%, 3,89% y 3,18%. Las compras hacia el resto de los socios comunitarios descendieron (caso de Italia) o se mantuvieron estables.

Los países miembros de la OCDE no integrados en la CEE (Australia, Austria, Canadá, Finlandia, Islandia, Japón, Noruega, Nueva Zelanda, Suecia, Suiza, Turquía y USA) también son un importante origen de productos importados. Así lo demuestra el hecho de que representen el 21,4% del total de importaciones nacionales del año 1983 y el 19,3% en 1987. En el ámbito regional estas cifras fueron del 11,2 y 14,7% respectivamente, lo que nos indica que si bien la importancia del origen es similar en ambos casos, existe una menor utilización de este origen en Castilla y León. Por otra parte, USA es el país que más fuertemente ha incrementado sus ventas en la región, pasando estas de representar el 4,8% en 1983 al 20,6% en 1987.

El resto de áreas económicas carecen totalmente de relevancia para nuestra Comunidad puesto que sus importaciones han representado siempre porcentajes inferiores a los dos dígitos. La EFTA, que en su momento tuvo cierta importancia, ha caído bruscamente con la ampliación de la CEE pasando de representar el 6% en 1983 a menos del 2% del total de importaciones regionales en 1987.

CUADRO 1

IMPORTACIONES CASTILLA Y LEON

(millones ptas.)

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	95.181	97.213	113.805	153.384	218.560
CEE	83.676	86.070	95.506	122.502	184.642
OPEP	164	318	755	1.607	761
EFTA	4.257	6.918	7.466	3.127	4.118
CAEM	699	498	1.704	1.356	1.533
TOTALES	102.999	107.783	127.053	164.584	230.235

CUADRO 2

EXPORTACIONES CASTILLA Y LEON

(millones ptas.)

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	101.860	93.875	102.850	115.276	97.840
CEE	81.540	67.398	77.503	101.103	78.698
OPEP	5.272	6.475	6.226	3.558	1.356
EFTA	12.349	15.503	15.137	3.237	3.792
CAEM	2.273	3.033	3.909	2.702	3.761
TOTALES	116.570	112.606	125.091	138.902	115.039

CUADRO 3

IMPORTACIONES ESPAÑA

(millones ptas.)

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	2.241.232	2.498.955	2.883.248	3.476.415	4.457.904
CEE	1.348.152	1.547.536	1.828.360	2.458.105	3.292.037
OPEP	1.038.008	1.118.670	1.021.629	551.083	572.600
EFTA	207.108	234.671	266.076	252.588	315.719
CAEM	137.589	158.207	140.296	98.501	168.046
TOTALES	4.175.364	4.628.989	5.073.239	4.890.766	6.029.838

CUADRO 4

EXPORTACIONES ESPAÑA

(millones ptas.)

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	1.878.059	2.616.020	2.880.730	2.934.003	3.335.734
CEE	1.405.469	1.853.300	2.055.225	2.292.173	2.676.713
OPEP	394.816	342.267	296.144	212.264	192.321
EFTA	167.494	237.715	256.258	179.702	187.631
CAEM	87.109	122.666	169.974	109.429	90.491
TOTALES	2.833.273	3.778.068	4.104.143	3.800.225	4.195.624

CUADRO 5

IMPORTACIONES CASTILLA Y LEON

NUMEROS INDICES

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	100	102	119	161	229
CEE	100	103	114	146	220
OPEP	100	194	461	982	465
EFTA	100	162	175	73	97
CAEM	100	71	244	194	219
TOTALES	100	105	123	160	223

CUADRO 6

IMPORTACIONES ESPAÑA

NUMEROS INDICES

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	100	111	128	155	199
CEE	100	115	135	182	244
OPEP	100	108	98	53	55
EFTA	100	113	128	122	152
CAEM	100	115	102	71	122
TOTALES	100	111	121	117	144

CUADRO 7

IMPORTACIONES CASTILLA Y LEON

POSICION RELATIVA DE CADA AREA ECONOMICA

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	92,4	90,2	89,6	93,2	94,9
CEE	81,2	79,8	75,2	74,4	80,2
OPEP	0,1	0,3	0,6	0,9	0,3
EFTA	4,1	6,4	5,9	1,9	1,8
CAEM	0,7	0,5	1,3	0,8	0,6

CUADRO 8

IMPORTACIONES ESPAÑA

POSICION RELATIVA DE CADA AREA ECONOMICA

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	53,7	54,0	56,8	71,1	73,9
CEE	32,3	33,4	36,0	50,3	54,6
OPEP	24,9	24,2	20,1	11,3	9,5
EFTA	5,0	5,1	5,2	5,2	5,2
CAEM	3,3	3,4	2,8	2,0	2,8

LAS EXPORTACIONES.

El panorama de las exportaciones presenta una situación bastante diferenciada en los ámbitos regional y nacional. En primer lugar, porque mientras que en España se produce un destacado crecimiento del 48% en las exportaciones totales, entre los años 1983-87, superando el bache que supuso 1986, a nivel regional este flujo comercial se ha congelado situándose al final del periodo observado al mismo nivel que cinco años antes, truncando así un proceso de crecimiento desarrollado en los años 1985 y 1986. En segundo lugar, mientras que las ventas españolas aumentaron en todas las áreas económicas, excepto en los países de la OPEP, en Castilla y León sólo se han incrementado las ventas a los países del CAEM (cuya importancia relativa es muy pequeña), descendiendo en todos los demás casos.

En este proceso de evolución el año 1987 ha sido un auténtico jarro de agua fría a las optimistas perspectivas que aventuraban los años 85 y 86, en los que las ventas a la CEE y OCDE se dispararon de tal modo que suponían cifras superiores a las del año 84 en un 42 y 21% respectivamente. Sin embargo, en solo un año se perdieron ventas por valor de 22.405 y 17.436 millones de pesetas, lo que supone un descenso de las exportaciones del a estas áreas económicas del 28 y 17% respectivamente.

A la hora de identificar nuestros clientes (veáanse cuadros 11 y 12), de nuevo son las economías occidentales los principales destinatarios de nuestros productos, tanto a nivel nacional como regional. Hacia los países comunitarios van la mayor parte de los productos exportados por España (63,8%) y Castilla y León (68,4%), aunque con la diferencia de que este porcentaje se ha mantenido estable durante los últimos cinco años en la Comunidad y ha crecido imparablemente en las cifras nacionales (del 49,6% en 1983 al citado 63,8% de 1987). En cuanto a los países de la OCDE no miembros de la CEE, sus compras han permanecido estables en los ámbitos nacional y regional, situándose en torno al 16-17% del total de exportaciones. En las restantes áreas económicas, las cifras de exportaciones regionales han descendido considerablemente, pasando de suponer un 17% en 1983 al 7,8% cinco años después. En un proceso similar al ocurrido a nivel nacional en que

las mismas cifras son del 22,9 y 11,3% respectivamente. La diferencia en el origen de esta evolución está en que mientras que en España son los países de las OPEP los que han reducido sustancialmente sus compras, en Castilla y León son los de la EFTA que tuvieron un brusco declive de las exportaciones en el año 1986.

TASA DE COBERTURA.

Pasemos ahora a analizar la tasa de cobertura de nuestro comercio internacional (cuadros 13 y 14), es decir la medida en que las exportaciones cubren a las importaciones. De la consulta de los datos la primera cuestión que sobresale es la constante evolución negativa de la tasa de cobertura regional frente a una situación más estable a nivel nacional. Partiendo de una tasa muy positiva en el año 1983 cada periodo anual posterior ha vivido un continuado descenso de 63 puntos en tan solo cinco años, aunque ciertamente los dos últimos son los causantes de esta fuerte caída, dado que hasta 1985 se mantuvo la posición de equilibrio. Esta disminución de la tasa ha sido más acusada en los casos de la OCDE, CEE y EFTA en España y de la OPEP, EFTA y CAEM para Castilla y León. No obstante, por su importancia relativa las áreas que merece la pena destacar (OCDE y CEE) también han sufrido un importante descenso de la tasa de cobertura en este periodo: 62 puntos con la OCDE y 54 con la CEE. Esta negativa evolución en todas las áreas económicas es un hecho destacable y preocupante en nuestro comercio exterior que parece evidenciar una notable falta de competitividad y agresividad comercial en nuestro sistema productivo regional.

CUADRO 9

EXPORTACIONES CASTILLA Y LEON

NUMEROS INDICES

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	100	92	101	113	96
CEE	100	82	95	124	96
OPEP	100	123	118	67	26
EFTA	100	125	122	26	31
CAEM	100	133	172	119	165
TOTALES	100	96	107	119	99

CUADRO 10

EXPORTACIONES ESPAÑA

NUMEROS INDICES

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	100	139	153	156	177
CEE	100	132	146	163	190
OPEP	100	87	75	54	49
EFTA	100	142	153	107	112
CAEM	100	141	195	125	104
TOTALES	100	133	145	134	148

CUADRO 11

EXPORTACIONES CASTILLA Y LEON

POSICION RELATIVA DE CADA AREA ECONOMICA

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	87,4	83,4	82,2	83,0	85,0
CEE	69,9	59,8	61,9	72,8	68,4
OPEP	4,5	5,7	4,9	2,6	1,2
EFTA	10,6	13,8	12,1	2,3	3,3
CAEM	1,9	2,7	3,1	1,9	3,3

CUADRO 12

EXPORTACIONES ESPAÑA

POSICION RELATIVA DE CADA AREA ECONOMICA

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	66,3	69,2	70,2	77,2	79,5
CEE	49,6	49,1	50,1	60,3	63,8
OPEP	13,9	9,1	7,2	5,6	4,6
EFTA	5,9	6,3	6,2	4,7	4,5
CAEM	3,1	3,2	4,1	2,9	2,2

CUADRO 13

TASA DE COBERTURA

CASTILLA Y LEON

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	107,0	96,6	90,4	75,1	44,8
CEE	97,4	78,3	81,1	82,5	42,6
OPEP	322,1	203,4	824,8	221,4	178,3
EFTA	290,1	224,1	202,7	103,5	92,1
CAEM	325,1	609,9	229,4	199,3	245,3
TOTALES	113,2	104,5	98,4	84,4	50,0

CUADRO 14

TASA DE COBERTURA

ESPAÑA

<u>AREAS/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
OCDE	83,8	104,7	99,9	84,4	74,8
CEE	104,3	119,8	112,4	93,2	81,3
OPEP	38,0	30,6	29,4	38,5	33,6
EFTA	80,9	101,3	87,5	71,1	59,4
CAEM	63,3	77,5	121,2	111,1	53,8
TOTALES	67,9	81,6	80,9	77,7	69,6

LAS EXPORTACIONES A LA C.E.E.

Vamos a concluir esta comunicación haciendo una referencia más detallada a las exportaciones hacia la Comunidad Económica Europea. Observando los cuadros 9 y 10 el primer hecho notable que se pone rápidamente de manifiesto es la constatación de que en esa área económica se encuentra el cliente más importante de nuestros productos, con un peso estable a lo largo de los cinco años de análisis. El segundo dato de interés es la irregular evolución observada en estos años, puesto que si bien en 1984 se produce un descenso de las ventas, en los dos años siguientes asistimos a un incremento de 42 puntos porcentuales y en el último año vemos una caída de 28 puntos.

Con el fin de contemplar la situación provincial hemos añadido dos cuadros (15 y 16) en los que recogemos las exportaciones a la CEE de cada una de las provincias de la Comunidad Autónoma. Pues bien, la primera cuestión destacable en estos cuadros es la el liderazgo que en este comercio ejercen tres provincias, a saber: Burgos, Palencia y Valladolid. Las tres en conjunto controlan el 80% de las exportaciones de Castilla y León a la CEE, manteniendo este protagonismo a lo largo de todo el periodo; en concreto, el 91,7% en 1983, el 87,2% en 1984, el 80,3% en 1985, el 84,7% en 1986 y el 84,3% en 1987. En un segundo plano se encuentra la provincia de León cuyo volumen de exportaciones nunca ha sido superior al 10% del total regional. Por otra parte, la evolución de los números índices nos muestra cómo sólo Burgos, entre las tres provincias señaladas como más importantes, he tenido una evolución continuada al alza, mientras que Palencia y Valladolid han sufrido un considerable retraimiento; sin duda alguna, la justificación de tal fenómeno se debe a la presencia en estas dos provincias de una multinacional francesa del automovil que por la magnitud de su comercio exterior condiciona todas las cifras apuntadas. Finalmente merece la pena destacar la positiva variación de las exportaciones de León, Segovia y Salamanca.

CUADRO 15

EXPORTACIONES DE CASTILLA Y LEON A LA C.E.E.

(millones de ptas.)

<u>PROVINCIA/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
AVILA	566	92	955	498	591
BURGOS	10.847	8.012	11.934	18.949	21.664
LEON	2.151	3.604	8.443	7.459	5.083
PALENCIA	22.528	26.032	27.366	33.756	15.329
SALAMANCA	1.786	2.466	2.545	3.676	2.466
SEGOVIA	412	759	1.089	1.165	1.800
SORIA	1.671	1.546	2.007	2.290	1.899
VALLADOLID	41.405	24.756	23.004	33.024	29.419
ZAMORA	173	131	161	286	446
TOTALES	81.540	67.398	77.503	101.103	78.698

CUADRO 16

EXPORTACIONES DE CASTILLA Y LEON A LA C.E.E.

NUMEROS INDICES

<u>PROVINCIA/AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
AVILA	100	16	168	88	104
BURGOS	100	74	110	175	200
LEON	100	167	392	346	236
PALENCIA	100	115	121	150	68
SALAMANCA	100	138	142	206	138
SEGOVIA	100	184	264	282	437
SORIA	100	92	120	137	114
VALLADOLID	100	60	55	80	71
ZAMORA	100	75	93	165	258
TOTALES	100	82	95	124	96

CONCLUSIONES.

De toda la información recogida y analizada en esta comunicación se pueden extraer las siguientes conclusiones referidas al comercio exterior de Castilla y León:

- 1º.- Las importaciones han crecido en Castilla y León como en España a lo largo del último quinquenio. No obstante, este crecimiento ha sido proporcionalmente más intenso a nivel regional y de forma muy acentuada a partir del año 1986.
- 2º.- Nuestros principales proveedores, tanto a nivel nacional como regional, son los países industrializados de la CEE y OCDE. De todos modos, este hecho está más acentuado a nivel regional, de tal manera que en las demás áreas apenas se compran nada.
- 3º.- Las exportaciones regionales, que tuvieron un fuerte crecimiento entre 1983 y 1986, se precipitaron a la baja en 1987, suponiendo este año una cifra inferior a la de 1983.
- 4º.- Nuestro principal cliente también son los países de la CEE y OCDE. Sin embargo, la importancia de las demás áreas es mayor en el caso de las exportaciones que en el de las importaciones.
- 5º.- Tras unos primeros años de resultados positivos, la tasa de cobertura ha descendido bruscamente a partir de 1986, suponiendo las exportaciones, el último año, la mitad de las importaciones.
- 6º.- Los principales exportadores a la CEE son Burgos, Palencia y Valladolid. Con un protagonismo cada vez mayor de la primera provincia y más inestable de las dos restantes.